

## Del Pasado

### Por el Conde San Juan de Jaruco

21 Diciembre 1947

### Los Capitanes Generales Ezpeleta

Don **José de Ezpeleta y Galdeano**, natural de Pamplona, XV señor del Palacio de Beire y de las Pechas Concejiles de San Martín de Unx, señor de Undiano, de la Torre y del Castillo de Cintruénigo, más tarde conde de Ezpeleta de Beire, siendo subinspector general de todas las tropas de Nueva España, llegó a Cuba el 28 de diciembre de 1785, para tomar posesión del gobierno interino de esta Isla, sustituyendo al brigadier don **Bernardo Troncoso**, que había sido nombrado gobernador de Veracruz.

El brigadier **Ezpeleta** había sido gobernador de la plaza de Penzacola y había estado anteriormente en Cuba desempeñando distintos cargos de importancia. Durante su gobierno en esta Isla, persiguió con tesón toda clase de monopolios, granjeándose con toda su severidad algunos odios, que en lugar de dañarle, acabaron de justificar su integridad. Con sus continuadas instancias al Rey, consiguió que viniera Cuba el famoso economista don **Jose Pablo Valiente y Bravo**, que fue uno de los más notables intendentes que tuvo nuestra Real Hacienda.

El capitán General **Ezpeleta** formó el reglamento para comisarios y pedáneos del campo, realizó algunas obras públicas, estableció el alumbrado en los principales pueblos y ciudades, continuó la prohibición de recibir de abogados (ya establecida al comenzar su gobierno), por considerarse excesivo el número de ellos; se imprimió en La Habana la famosa historia natural de peces y crustáceos, de don **Antonio Parra**; dividió la Isla en dos diócesis y se hicieron numerosas introducciones de negros hechas por los contratistas **Baker y Dawson**, que en 1786 se obligaron a traer seis mil negros anuales, siendo estos los principales hechos ocurridos en Cuba durante su tranquilo gobierno, en el que cesó el 20 de abril de 1789, en que ascendido a Mariscal de Campo, fue nombrado virrey de Nueva Granada (Colombia).

Más tarde el general conde de **Ezpeleta de Beire**, fue director general de Artillería, gobernador del Supremo Consejo de Castilla, virrey de Cataluña y de Navarra, caballero de la orden de San Juan y pensionado de la de Carlos III. Durante su mando en Cuba, casó el 23 de enero de 1783, en la iglesia parroquial del Espíritu Santo, con doña **María de la Paz Enrile y Alcedo**, hija de don **Jerónimo Enrile y Guerci**, marqués de Casa Enrile, director del Asiento General de Negros de la plaza de La Habana, y de doña **Concepción Alcedo y Herrera**, hija esta última de los marqueses de Villaformada. Tuvieron por hijo: a

Don **Joaquín de Ezpeleta y Enrile**, nacido en el castillo de la "Fuerza" de la Habana, el 19 de septiembre de 1788, que más tarde, siendo teniente general de los Reales Ejércitos, tomó posesión de la capitanía General y gobierno de la Isla de Cuba el 21 de abril de 1830, para sustituir al teniente general don **Miguel Tacón y Rossique**, duque de la Unión de Cuba y marqués del Bayamo.

El ilustre capitán general cubano **Ezpeleta** tenía una gran preparación militar cuando se hizo cargo del gobierno de la isla de Cuba, habiendo sido ganados sus ascensos

durante toda la campaña de la Independencia española, como ayudante de su cuñado el valiente teniente general don **Pedro Agustín Girón y de las Casas**, duque de Ahumada y marqués de las Amarillas, y en cuya campaña cayó dos veces prisionero de los franceses, logrando escapar poco después. Se encontró en las memorables batallas de Albuera, sitio de Cádiz, de Sagunto, Condado de Niebla, y otras, hasta que cayó nuevamente prisionero en el siniestro de Pusol, que fue llevado a Francia hasta 1814 en que la paz le restituyó la libertad y sus laureles. Peleó contra los constitucionales, siendo gravemente herido en Madrid y concurrió a la pacificación de Cataluña, donde sucedió interinamente en el mando al conde de España, siendo nombrado poco después gobernador político y militar de Jaén. Por sus servicios prestados contra los carlistas fue nombrado el 24 de abril de 1837, Segundo Cabo y subinspector general de todas las tropas de la Isla de Cuba, en tiempos que gobernaba esta Isla el capitán general **Tacón**.

El gobierno en Cuba del teniente General **Ezpeleta**, fue uno de los más escasos en sucesos, habiéndose limitado este gobernador a continuar el plan y principios de su antecesor el capitán general **Tacón**, aunque con toda la suavidad que le caracterizaba, por lo que dejó un gran recuerdo entre los cubanos. Los principales hechos ocurridos fueron: organización del cuerpo de bomberos, inauguración del teatro de Tacón, conclusión del camino de hierro de Güines, instalación solemne de la Real Audiencia Pretorial de La Habana, establecimiento de la Caja de Ahorros, promoción de un museo de Historia Natural e inauguración del camino de hierro de Cárdenas, habiendo también finalizado muchas de las obras comenzadas por su predecesor.

El teniente General **Ezpeleta**, fue relevado en el gobierno de la Isla de Cuba el 10 de enero de 1840, por el teniente general don **Pedro Téllez Girón y Pimentel**, príncipe de Anglona, VIII marqués de Jabalquinto, Grande de España, destacado vástago menor de la ilustre casa de los duques de Osuna. Fue además el General **Ezpeleta**, presidente del Senado, consejero de Estado y ministro de Guerra y Marina, habiendo fallecido en Madrid el 24 de marzo de 1863.

La actual poseedora del Condado de Ezpeleta de Beire, con Grandeza de España, es doña **Joaquina de Ezpeleta y Álvarez de Toledo**, actual duquesa de Castro-Terreño, marquesa de Monte Hermoso, condesa de Echaz y de Tribiana, que reside en México.